

- ◊ Planes de prevención y mitigación a mediano y largo plazos, nacionales y locales. Incluye preparativos y campañas de concientización comunitaria.
- ◊ Alerta
  - ◊ Accesos mundiales, regionales, nacionales y locales
  - ◊ Difusión amplia de los avisos

### ENFOQUES DEL DECENIO

Desde la proclamación del DIRDN, en AL y el Caribe, para reducción de la vulnerabilidad, paulatinamente la prevención y la mitigación de desastres se consolidan. Aún falta mucho por hacer, pero sin duda el *decenio* ha ayudado al despegue: cambiar la mentalidad puramente de *bomberos* y respuesta ante los desastres hacia mayor aceptación e interés por acciones de prevención, así como cambios legislativos y en manejo de las consecuencias por fenómenos adversos.

La Conferencia Mundial de la Reducción de Desastres Naturales

*Hacia un mundo más seguro para el siglo XXI*, efectuada en Yokohama, Japón, 23-27 de mayo de 1994, provocó más actividad preparatoria en los países de nuestra región: en abril de 1995, la OPS y el gobierno de Colombia organizaron una conferencia preliminar en Cartagena de Indias; asistieron cientos de técnicos, profesionales de organismos nacionales, locales, académicos e internacionales. Comprendía temas técnicos, sociales, de planificación, salud, para relaciones exteriores, y miembros de la Cruz Roja de la región. Culminó en una *Declaración de Cartagena*, que proclama mayor compromiso político y financiero para reducción de la vulnerabilidad. Se marcó un hito en logro de motivación y compromiso de los cuadros de dirección.

Un año después, en Huaraz, Perú, en conmemoración de los 25 años del terremoto y de la avalancha en esa zona, que mató a más de 70 000 personas, el gobierno peruano organizó una *Conferencia regional de seguimiento a los compromisos adquiridos en Yokohama*. Se movilizó gran parte de los sectores y localidades del país para realizar un simulacro acerca de terremotos,

con gran impacto de sensibilización de la población y a nivel político.

Un logro del DIRDN es el acercamiento de la comunidad científica con los entes que implementan su desarrollo: municipios, gobiernos, sectores: salud, educación, energía, etc.

El DIRDN es un ejercicio de coordinación interinstitucional, tanto a nivel de agencias de la ONU -la Oficina Regional del DIRDN, la OPS, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la CEPAL- como a nivel nacional. En varios países se ha logrado ampliar los Comités Nacionales de Emergencias o de Protección Civil a instituciones que integran compromisos interinstitucionales, más allá del rol tradicional de protección civil. Aún falta penetrar más en los sectores de planificación socioeconómica y en los privados, pero hay iniciativas prometedoras: los casos de Colombia, Costa Rica y México.

Algunos dicen que, con o sin el DIRDN, este proceso habría ocurrido; empero, estamos seguros que los grandes movimientos a nivel global han ayudado a afinar conceptos y a aceptación de que



el tema merece más atención e inversión.

Convenios de ayuda mutua entre México y Centroamérica, en investigación de fenómenos naturales causantes de desastres, demuestran mayor sensibilidad y desarrollo del tema. Organizaciones como el CEPREDENAC en Centroamérica han logrado que los gobiernos inviertan algo en coordinación y desarrollo de una estrategia sectorial para reducir el impacto de los desastres.

### EDUCACIÓN Y CAPACITACIÓN

La ONU impulsó un *Disaster Management Training Program*; implica uno o dos talleres entre algunas de sus agencias e instituciones nacionales. En Chile, Nicaragua y Honduras incluyó formulación y aprobación de proyectos de capacitación y organización local. En Chile, cambio en la legislación acerca de manejo de desastres.

En muchas universidades, al tema se le confiere valor curricular para médicos, enfermeras, ingenieros, sociólogos y comunicólogos. En estos últimos, organismos como la OPS y otras agencias internacionales ejercen una función muy importante.

En muchos países, la celebración del *Día internacional para reducción de desastres* incluyó semanas y meses de promoción y sensibilización pública. Temas como *Prevención* en escuelas, hospitales, comunidades vulnerables y ciudades en riesgo contribuyeron a despertar interés y nuevas sociedades entre *desastrólogos* e instituciones públicas y privadas.

## FUTURO DEL DIRDN

Asuntos futuros importantes para fortalecimiento del impacto DIRDN, para notoriedad de cambios al final del decenio:

Vínculo entre desastres naturales y degradación ambiental. Elaboración de campañas de protección ambiental, de cuencas, de manejo de recursos hídricos y taludes. Los compromisos de la *Agenda 21* se están vigilando, aunque no cumpliendo a cabalidad. Para ello se deberían sumar los compromisos del *Plan de acción* firmado por todos los países en Yokohama en 1994.

Involucramiento de los gobiernos locales para reducir la vulnerabilidad de sus ciudades y de la población. Organización local, educación, control de construcción, planificación urbana que tome en cuenta los fenómenos naturales, y combate a la pobreza en general. El DIRDN debe fortalecer su promoción, para creación de redes acerca del tema entre municipios y sus órganos y asociaciones nacionales y regionales.

- ⇒ Difusión de información disponible, estudios e intercambio de experiencias positivas de acciones de prevención. Importantes son:
  - Iniciativas como el *Centro Regional de Documentación de Desastres de OPS-DIRDN*, abierto para que se unan nuevos socios.
  - Conferencias y espacios de intercambio entre técnicos y políticos. El DIRDN proporciona un ambiente neutral y motivador para facilitar estos encuentros.
- ⇒ Concientización de:
  - Público en general
  - Instituciones nacionales, que normalmente no perciben su rol para contribuir a la reducción de impactos por desastres.
  - Organizaciones regionales, internacionales y financieras, para promoción del tema con sus homólogas y sus sectores, y aportación de más fondos para obras.
- ⇒ Organización de estadísticas acerca de daños e impacto económico, para fortalecimiento de argumentos a fin de invertir más en mitigación y prevención.

En la recta final del decenio los logros son modestos pero importantes. Aún hay mucho camino por recorrer; el desafío está planteado. El logro depende de nuestro trabajo y del cumplimiento de nuestro compromiso con la sociedad.